



“2025, Año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

DIP. JAIME EDUARDO CANTON ROCHA

**PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DE LA XXV LEGISLATURA
DEL H. CONGRESO DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA**

P R E S E N T E.-

Quien esto suscribe, **Diputada Yohana Sarahí Hinojosa Gilvaja**, integrante de la XXV Legislatura del Congreso del Estado de Baja California, en ejercicio de las facultades legales que me corresponden, ante Ustedes con el debido respeto, con fundamento en los artículos 1º, 8º y 35 fracción V, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 27 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Baja California y demás aplicables de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, hago uso de esta H. Tribuna, en el marco de la **Sesión Solemne por el Día del Constituyente**, para presentar el siguiente **POSICIONAMIENTO RELATIVO LA CONMEMORACION**, lo que hago al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES

Baja California es la única Legislatura del país donde se dedica una sesión solemne para recordar a sus Fundadores. Este encuentro no debe ser solo una tradición en nuestro calendario cívico, sino una oportunidad para reflexionar sobre la ruta que hemos seguido como Estado y el compromiso que tenemos con las futuras generaciones.

Nuestros Fundadores tuvieron la visión de que las y los bajacalifornianos fuéramos dueños de nuestro destino. Hoy, gracias al movimiento de transformación iniciado hace casi dos décadas por Andrés Manuel López Obrador y que continúa la Presidenta Claudia Sheinbaum, miles de familias han logrado mayor independencia y bienestar a través de programas sociales.



"2025, Año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso"

Adultos mayores con apoyos directos, niñas y niños con desayunos escolares, personas con discapacidad y mujeres con recursos inmediatos: todos son ejemplos de una política social que da libertad frente a la pobreza.

No obstante, ahora el reto es dar un paso más: fortalecer las condiciones para que las familias puedan elegir entre un empleo digno o desarrollar una actividad productiva propia. Hemos avanzado con la recuperación del salario mínimo, sobre todo en la frontera, pero hace falta consolidar una política pública de economía social y solidaria que impulse la capacitación, el acompañamiento y la creación de empresas que permitan a las y los trabajadores apropiarse de la riqueza que generan.

La libertad que celebramos hoy no puede ser plena si persiste la inseguridad. No podemos hablar de libertad mientras existan prácticas como el cobro de piso, mientras familias salgan con temor a las calles o mientras nuestros jóvenes se vean amenazados por las adicciones.

Hace poco, la Fiscal General compareció ante esta soberanía. Reconocemos su compromiso, pero sabemos que se requieren no solo convicciones, sino también voluntad política, recursos materiales y medidas extraordinarias para enfrentar una crisis que exige soluciones igualmente extraordinarias.

Por ello, hago un llamado respetuoso a la titular del Poder Ejecutivo, a este Congreso, a los Ayuntamientos y a la sociedad civil organizada: es momento de impulsar una reingeniería institucional que fortalezca la seguridad pública, la procuración y la administración de justicia.

Si es necesario, debemos replantear prioridades presupuestales para invertir en seguridad ciudadana. Baja California no puede seguir rezagada en número de



“2025, Año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”
policías por cada cien mil habitantes. Requerimos un plan urgente de reclutamiento,
equipamiento y capacitación que devuelva la tranquilidad a nuestras comunidades.

El mejor homenaje que podemos rendir a nuestros Fundadores no es únicamente
recordarlos con palabras, sino honrar su visión con hechos. Que cada decisión de
este Congreso, de nuestros gobiernos y de la sociedad entera, sea guiada por el
mismo anhelo que dio origen a Baja California: la libertad, la justicia y la prosperidad
compartida.

Que este Día del Constituyente sea también un día de unidad, de reflexión y de
compromiso renovado con nuestra tierra y nuestra gente. Que sigamos
construyendo un Estado digno de sus Fundadores y a la altura de las esperanzas
de quienes aquí vivimos.

ATENTAMENTE

Una firma manuscrita en tinta azul que parece decir 'Y. Sarahi Gilva'.

DIP. YOHANA SARAHI HINOJOSA GILVAJA